

**SUSCRIPCIÓN**  
 Chantada Trimestre 1'50 pts.  
 Provincias Id. 2'00 Id.  
 Cuba y EE. UU. Semestre. 1'50 pesos  
 R. Argentina Id. 2'45 M. N.  
 ANUNCIOS CONVENCIONALES

# LA VOZ DEL AGRO

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Fundador y Propietario,  
**D. Jesús Fernández Taboada**  
 Oficinas y Talleres,  
 Plazuela de Oriente - 7

Núm. 98

Chantada, 14 de Diciembre de 1930

Año III

## De actualidad nacional

El mundillo político, particularmente el monárquico, gira alrededor de las declaraciones del Sr. Cambó. Indudablemente que de los políticos del ambiente, D. Francisco de Asís de Cambó es de los valores más sólidos y de los hombres más perspicaces del régimen. No es tampoco, como la mayoría de los jefes de grupito, un quisquilloso ni un romántico; espíritu práctico cimentado en una reflexiva cultura, economista de altos vuelos, nada de particular tiene que sus manifestaciones sean leídas con interés y comentadas por unos y otros.

Cierto es que algunos, tratando de encontrar incongruencias en el punto de vista del leader regionalista, dicen que hay contradicción en sus afirmaciones; cierto que hay quien encuentra poco claro y explícito el manifiesto; pero por encima de todo palpita el máximo interés por las declaraciones del político catalán y hay para él las máximas consideraciones.

A todo esto, se habla de coincidencias de criterio entre aquél y el duque de Maura, y a ello—hay quien dice—tienden las copiosas cenas dadas por el duque de Alba en el palacio de Liria.

No nos extraña la armonía, dadas las tendencias del Sr. Cambó a buscar más bien agrupación de valores que frentes ideológicos únicos; pues el duque de Maura está un poco distanciado de los otros sectores políticos y pugna también por uniones circunstanciales y más modernas y más mínimas.

¿Se cumplirán los propósitos del señor Cambó? ¿Será éste un equivocado...? ¿Quién lo sabe! Hay que dar tiempo al tiempo, y con él ya veremos lo que pasa.

## La Asociación Republicana de Chantada

El domingo día 21 celebrará junta general ordinaria esta entidad en su domicilio social—Luciano Travadelo, 8— a las seis de la tarde.

Además del examen de las cuentas, se procederá a la designación de cargos de la Junta directiva.

## LA LIBERTAD

La riqueza es audacia, fuerza, ufanía; pero no es libertad.

El amor es delicia, tormento; delicia tormentosa, tormento delicioso, imán de imanes; pero no es libertad.

La juventud es descubrimiento, frondosidad de ensueños, embriaguez de embriagueces; pero no es libertad.

La gloria es transfiguración, divinización, orgullo exaltado y beatífico; pero no es libertad.

El poder es sirena de viejos y jóvenes, prodigalidad de honores, vanidad de culminación, sentimiento interior de eficacia y de fuerza; pero no es libertad.

El despegue de las cosas ilusorias; el convencimiento de nulo valer; la facultad de suplicarlas en el alma con un ideal inaccesible, pero más que ellas mismas; la certidumbre de que nada, si no lo queremos, puede esclavizarnos, es ya el comienzo de la libertad.

La muerte es la Libertad absoluta.

AMADO NERVO.

## PELLIZCOS

Va Chantada caminando viento en popa, no se atienden los lamentos y los ruegos del comercio de víveres y ropa, chocolates y pastas para sopa

ni de aquéllos que precisan comprar huevos. Cada cual hace aquí lo que le place tratando de ocultar la gran miseria, el desorden ha llegado, ya renace y el alcalde está visto que no hace, caso alguno de los días de la feria.

El comercio de Chantada bien tributa doble más que lo venía haciendo antes, sin embargo ya no hay nadie que discuta el que el pueblo en total nada disfruta del que vende mercancías ambalante.

Ya todo el vecindario ha observado la falta de una buena dirección en los días de feria y de mercado un asunto que está manoseado pues se ha dicho en más de una ocasión.

¿Qué ingresos proporciona el ambulante al presupuesto si no lo ha de variar? pero si perjudica al comerciante de una forma rayana en alarmante porque al fin con él ha de acabar.

Los de fuera son aquí cosa corriente que tomaron por asalto ya a Chantada y el alcalde que tenemos impotente protegiendo por lo menos a esta gente que no puede en esos días comprar nada.

¿Por qué se consiente a los de fuera y ninguna autoridad de aquí los vea o por lo menos nos diga no se entera que arrebatan en plena carretera los productos que vienen de la aldea?

¿Quién es el que nutre el presupuesto? ¿a quien se le debe evitar mal? al de fuera que resulta muy funesto porque viene a matar todo lo nuestro ¿o al comercio y la industria en general?

Pepe de Brigos.

## MOZAS D-A FESTA

CARMELA

*Soñei, por moitas veces, c-unha Virxe bonita como o Sol, n-a que consuelo hachaban os coitados feridos polo Amor. Mirábanse a-o pe d-ela os desdichados, chorando sin cesar, e sin cesar choraban quenes creeron n-os enganos d-as Deidás. E tiña aquela Virxe nos seus ollos tal milagreira luz que, solo con ollálos, topábanse os feridos con salud...*

*Soñaba... Y-o mirarte, Carmiña, comprendín qu-a Virxe que eu soñara tantas veces... jeras til!*

MARUXA

*N-unha alborada de ouro d-a leda Primavera, naciche d-os paxaros entr-as trovas melódicas e tenras y-aroma feiteira de cravetes, de rosas y-azucenas... Por eso teña de ouro os teus cabelos a brillantez tan raxia; y-o cor immaculado d-o teu rostro por eso é de azucena; por eso n-os teus ollos virxinales, grandioso se refreza o ceo azul e limpo d-aquel día d-a leda Primavera...*

VIDALES-TOMÉ

## Cerebro y corazón

Por M. Bergueiro López.

—Escuela—¿Como?—Muy sencillo—. Así como en los presupuestos municipales figuran muchas veces: mil pesetas para un camino, para un puente, para una fuente, para viajes, para pleitos, etc., etc., debían figurar también quinientas pesetas para la creación de la escuela A o B, mil, para toda aquella parroquia que en el curso del presupuesto se decidiese acometer a la construcción de un local destinado a este fin. Esta es la forma de poder saldar en un corto número de años la gran cuenta que todos tenemos pendiente.

No pensemos, pues, en crear escuelas para instalarlas en pocilgas. Pensemos en que es necesario acometer decidida y seriamente a este problema capital, del cual dependen la salud y el bienestar de esos seres que llevan en sí, la prolongación de nuestra vida.

La salud, porque ésta es la única forma de evitar una serie de trastornos físicos en los niños; el bienestar, porque en locales apropiados, el maestro podrá mejor cumplir su cometido, de cuya obra depende el progreso de los pueblos, como todo el mundo reconoce.

Al llegar aquí, pareceme oportuno dedicar unas cuantas líneas a una de las figuras más relevantes de la enseñanza en la comarca taboadesa. Trátase del venerable maestro—hoy jubilado—Don Jesús López Pérez, por haber sido maestro de varias generaciones, entre cuyos discípulos se cuentan hoy abogados, médicos, curas, maestros, etc., etc., y una gran pléyade de emigrados, algunos de los cuales se encuentran actualmente formando parte de las directivas de esas sociedades de instrucción residentes en América, que tratan de enaltecer, por encima de todo, el buen nombre de Galicia. Todo aquel que conozca la labor cultural de este abnegado maestro, sentirá verdadera pena por verle jubilado tan pronto, a pesar del buen número de años que llevaba al frente de su preferida misión.

Esta jubilación, hizo perder al Magisterio un gran colaborador de su obra redentora; a la enseñanza, un luchador infatigable, y a los niños, un segundo padre, ya que su interés era el deber cumplido; su ambición, elevar en todos momentos el nivel cultural de la escuela y su afán, ser brújula de orientación de la juventud.

Su extraordinaria labor, se conservará latente en Taboada a través de muchos años; su cariño, no se borrará jamás de la mente de cuantos nutrieron su aula; su afecto, perdurará eternamente en todas cuantas personas nos honramos con su amistad, y a los emigrados, lanzamos la idea de un merecido homenaje.

Esta, y no otra, debe ser la política de los maestros, a la que deben prestar la máxima atención, políticos y no políticos, a fin de dar a España un nuevo impulso de vida, y hoy que empieza a prepararse el terreno para dar una nueva estructura a la nación, es más necesario que nunca, que los maestros pensemos muy en firme en la defensa de nuestra causa y que el pueblo medite con cerebro y corazón, que solo con la escuela y por la escuela se puede llegar a una España próspera que piense un día en desterrar a todos los Judas que de nuevo intentan resurgir.

Castelo y Diciembre de 1930.

Cerebro, no en sentido anatómico, sino en sentido de imaginación, de juicio y de prudencia; corazón, no en sentido material, sino en sentido de amor, de voluntad y de ánimo; he aquí dos importantes factores que se han hermanado en los hijos de Taboada, Chantada y Puertomarín, residentes en Cuba, para donar a cada uno de los citados pueblos un local escuela, fruto de su redentora labor, que lleva por labaro el resurgimiento de los pueblos que los vio nacer.

Mil plácemes merecen estos buenos hijos de Galicia que residen allende el Océano, no solamente por el beneficio que reportan a la gran comarca que se extiende a la margen derecha del Miño, sino también porque su obra va admirablemente orientada. Decimos que su obra va bien orientada, porque hemos tenido ocasión de observar muy de cerca su meritisimo propósito, cual es dotar a los principales centros de población de un local escuela apropiado, para que se dé la enseñanza dentro de los preceptos que recomienda la Pedagogía moderna, o mas bien, que exige la salud de los niños, y, todas las demás obras circum y post-escolares, vendrán a posterori.

Estos hombres de buena fé, han dado en el quid, y silenciosamente nos están dando una lección a los que residimos en el patrio, con motivo de sus construcciones escolares, las cuales nos están diciendo: no pensemos en la escuela tal como se viene haciendo desde *ilto tempore*. Esa escuela sin luz, sin ventilación, sin capacidad, etc., etc.

Ante esto, no podemos por menos de reflexionar un momento, para rogar a los hombres que rigen los destinos de los tres indicados municipios, se asocien a la gran obra que con tanto afán tratan de realizar nuestros hermanos del otro lado del mar, en la seguridad de que los intereses municipales serán los primeros en obtener el fruto de esta obra rebosante de altruismo.

Es necesario que unos y otros aunemos voluntades y allí en donde se levanta una iglesia, se levante también una escuela; allí en donde hay un cura, haya también un maestro. Apena el pensar la serie de parroquias de esta fértil comarca que no tienen escuela; entristece el observar que la mayor parte de las que existen, están instaladas en locales de poca luz, escasa ventilación, mucha frialdad y olores nauseabundos; da dolor el que muchos padres de familia no tomen en serio este problema capital que debia hermanarnos a todos, con el fin de construir la casa de nuestros hijos; excita los ánimos, el que nuestros regidores municipales no presten atención a esta causa; irrita, el que se nos legisle caprichosamente, y digo caprichosamente, porque las leyes debieran ir de abajo para arriba: como los árboles, como la juventud, como las naciones que progresan, pero, ¡oh terrible desventura! En España las leyes vienen de arriba para abajo, como la decrepitud, como las naciones que tienden a desaparecer, y solo nos conforta el que nuestros hermanos que residen en las repúblicas hispano americanas, se asocien para nuestro bien y para nuestro ejemplo; solo nos alienta, una juventud que parece intenta tomar campo de acción en el porvenir de España; solo nos vivifica, la esperanza de que todos aquellos que han puesto el «INRI» sobre el pueblo, tratarán muy en breve de darle a éste, Escuela y despensa, como decía el gran pensador Joaquín Costa.

## Villa Julita

Comercio de Tejidos, Paquetería, Quincalla y Ultramarinos.  
Hay estanco y se expende papel sellado letras y sellos.  
(Antes conocido por «de Páramo»)  
Esquina a la Plazuela de Oriente  
CHANTADA,

## “LOS CABEZAS”

Taller de Ebanistería  
Construcción de Retablos,  
Muebles y Obras  
en toda clase de estilos y maderas.

**Javier Lorenzo Ibarra**  
**PROCURADOR**  
CHANTADA

## Por qué no

termina de una vez de averiguar cuál es la máquina de coser que mejor le conviene?

### “Naumann”

que se vende en Chantada en la acreditada RELOJERIA de

### Manuel Rodríguez

Representaciones de las Máquinas de escribir UNDERWOOD e IDEAL. No abandonéis la ocasión de adquirir los magníficos relojes de pared “Carrillón”, “Weinsyer”, el “Longines”, “Omega”, “Lipe”, “Ciros”, “Cima”, “Rosa Patti” y otras marcas acreditadas para señora y caballero.  
MAGNÍFICO TALLER DE REPARACIONES  
ARREGLO DE TODOS LOS OBJETOS DE PLATA Y ORO  
JOYAS Y MAQUINAS DIVERSAS

## Nueva Pescadería Chantadina

Se abrió al público esta gran Pescadería moderna en la cual todos encontrarán pescado y mariscos fresquíssimos todos los días, procedentes de Vigo, La Coruña y Marín.

Este establecimiento está montado con todos los adelantos modernos con respecto a la higiene y medios necesarios para el abastecimiento público.

No confundirse **PESCADERIA CHANTADINA**  
**CALLE DEL COMERCIO** (bajo los soportales)

## H. FLORA

Amplias y ventiladas habitaciones  
Servicio esmeradísimo de cocina y comedor  
Leonardo Rodríguez, número 10  
Chantada

## NICANOR PEREZ

CHANTADA

Se hace cargo y responsable de los talones de ferrocarril que se le entreguen hasta dejar la mercancía en el propio domicilio del cliente  
Se reciben encargos a todas horas en la Administración de este periódico  
**Viajes diarios a Orense y semanales a Lugo**  
PRECIOS ECONOMICOS

## FARMACIA MODERNA

DE

Manuel Domínguez Álvarez

Calle Oriente núm. 1

CHANTADA

Preparación esmerada de las recetas. — Especialidades nacionales y extranjeras. — Productos químicamente puros y garantizados de las casas Merck, Poulenc y Parke Davis. — Perfumería fina. — Análisis de orinas, etc.  
Se despachan recetas para la Beneficencia Municipal

## Fotografía Moderna

DE

EMILIO F. GARCIA

Calle de los Hornos núm. 10

Hacemos rápidamente retratos para cartillas de embarque y para toda clase de carnets.

Retratamos en toda clase de tamaños y a domicilio garantizando la mayor perfección en todos los trabajos, porque disponemos de adelantos modernos al exponer a fotografiar con cualquier tiempo, aun que el día esté nublado.  
Se hacen ampliaciones o crillones de todas clases.

## Joaquín Eiriz Bimieiro

TEJIDOS Y FERRETERIA.  
SIEMPRE NOVEDADES  
CHANTADA

LA CULTURA ESPAÑOLA  
Librería, papelería y centros de suscripciones  
DE

## M. Paulino Mariño

Completo surtido en libros religiosos, primera enseñanza, obras de derecho, ciencias y recreo, cuadros en asuntos religiosos, paisajes y comedor.

Se reciben encargos en todo el ramo, sellos de caucho y metal, rótulos esmaltados y números para casas.

### Ocasión

Se vende, a voluntad de sus dueños la casa y bienes de Bemil, en la parroquia de San Lorenzo de Gondulfe (Taboada). Esta casa disfruta de grandes regalías y tiene molino junto a ella, para el pago se dan toda clase de facilidades.

## Casa Villamarín

Surtido fantástico en Tejidos de todas clases, especiales para la estación de verano.

Objetos propios para regalos.  
PRECIOS SIN COMPETENCIA  
Calle del Comercio, bajo de los Portales. — CHANTADA.

## SOMBROS



Vda. de Ramón Blanco

Comercio

## H. La Nueva Estrella

DE

David Vázquez de Chantada

Sucesor de Nemesio Alvarez  
Habitaciones higiénicas y ventiladas,  
Servicio esmerado de cocina y comedor.  
Casa preferida por los comprovincianos que se ausentan o regresan de América  
Servicio diario a todos los trenes y al Puerto.

Se informa sobre entrada y salida de vapores correos para América.

Uruguay, núm. 50  
VIGO

### Venta

Se vende una casa sita en esta Villa calle del Río que fué de D. Benito Cortés.

Con la casa también se vende 28 vigas que hay en la misma.

Para informes D. Jesús Fernández Taboada en esta Villa.

A las sociedades Comerciantes Comisionistas Agentes de Negocios y dependencias oficiales!!

Se reciben encargos de toda clase de sellos de caucho y metálicos.

Se encargan etiquetas engomadas litográficas y en relieve.

Se reciben encargos de encuadernación de lujo y en rústica.

Especialidad en arreglo de misales, en la imprenta

“La Voz del Agro”. — CHANTADA

## ¡Alerta pueblo, alerta!

Sastrería y camisería de  
**AVELINO SANCHEZ**  
Taboada (Lugo)

¿Quiere V. buen paño para sus prendas de vestir? SANCHEZ, en Taboada.  
¿Quiere V. vestir elegante y barato? SANCHEZ, en Taboada.

No deje sorprenderse por algunos malhechores que con el propósito de engañarle tratan de que no visite V. esta Casa, procurando a la vez que algunos Almacenes no nos sirvan la mercancía, cosa que no pueden conseguir.

Ya sabe que para trajes y camisas a medida SANCHEZ, en Taboada.

Buenos paños, buenas lanas, driles, lienzo y calcetines tenemos.

Especialidad en prendas eclesiásticas, Nuestro lema: Prontitud y esmero en los encargos.

No olvide que estamos instalados en la CASA TOJEIRO, donde para el Automóvil de la Empresa LA DIRECTA.

José Ascariz Transporto vinos del Ribero todos los días de la semana

Palas de Rey  
(Casa de Concha)

## EMBUTIDOS

de las mejores marcas se expenden en la bodega de la

LIGA de AMIGOS

LICORES DE LAS MEJORES MARCAS  
Con el vermouth y cerveza se sirven sin alterar

Embudo de las señoras sevillanas

## Fotografía LOSADA

Cuenta esta casa con los aparatos más modernos para la ejecución de toda clase de trabajos concernientes a la Fotografía.

También se hace cargo de toda clase de trabajos de aficionados, así como de revelación e impresión.

Las señoritas que primero vengán a retratarse obtendrán un magnífico retrato extra en colores, de regalo.

Los precios de estos trabajos estarán al alcance de todos los bolsillos.

## Agustín Goy

INSTALADOR DE ACOMETIDAS DE AGUAS Y CUARTOS DE BAÑO  
SE REPARAN Y CONSTRUYEN RADIADORES DE AUTOMÓVILES  
Calle del Comercio, núm. 15  
CHANTADA

### Se Vende

Fábrica de aserrar madera, dos molinos harineros con casa de piedra que mide 16 metros de largo por 10 de ancho, y mas terreno alrededor, con luz eléctrica. A tres kilómetros de Chantada por carretera. Deja de ganancia unas 25 pta. por día dándose facilidades de pago.

Para informes, dirijase a Segundo Vázquez, Portal de Abajo, Chantada

# Por sendas equivocadas

Hartos estamos de lamentar serias equivocaciones en los procedimientos de organización que se siguen en gran parte de las colectividades agrarias de Galicia. Y es que tan solo lamentaciones pueden brotar de aquellas plumas que hagan un apunte analítico de algunos y determinados aspectos campesinos, si en el estudio particularizan el análisis en sentido cualitativo. Aun en el aspecto de cantidad, es decepcionante la perspectiva. Basta decir que en toda Galicia, «existen» muchas Sociedades y Sindicatos agrícolas cuya vida y funcionamiento se reduce a la materialidad de un sello de cauchú y cuya «actividad» se despliega en la víspera de un Congreso o Asamblea para sellar una credencial apócrifa que «acredita» la pseudorrepresentación de una organización desorganizada. Pero lo que es aún peor, pero mucho peor, es que los falsos delegados de las Sociedades inexistentes, tan solo van a los Congresos para «actuar» en la urna, votando a Fulano o a Mengano—la mayor parte de las veces, a enemigos máximos del agrarismo—con lo cual solo se fomenta un purito ridículo de ostentación obtenida por tales medios detentadores de una representación que no consiguen por la voluntad del agrarismo.

Muy a propósito voy a recordar unas frases del más preclaro valor del agro gallego D. Basilio Alvarez, pronunciada en su admirable discurso del Teatro Principado, en Oviedo. Referíase a nuestros defectos de organización y disciplina, diciendo: «...creer que con suscribir unos Estatutos...» y «...el Gobierno civil, y echarse seguidamente a dormir, es sentar plaza de agrario, es la mayor de las equivocaciones. El agrario tiene que vivir agitado por todas las saudades; para eso constituye el blanco de todas las afrentas. El agrario tiene que conoer el camino de todas las protestas, pero se cuida bien de su prestigio, por que tiene que dar aire a todas las fiscalizaciones».

No puedo pasar adelante ni resistirme a transcribir otras palabras no menos elocuentes que las anteriores del mismo ilustre presidente de la Confederación del Norte y Noroeste. Hablaba de nuestras gentes decía «...el campo es el único sitio donde no viven los ladrones ni los vagos». Y continuaba: «Organización es igual que fundir todos los eslabones—los económicos y espirituales—en ese gran crisol de la solidaridad perdurable, ¡Y nosotros no hemos acertado a organizar!»

Amarga es la expresión del caudillo agrario; amarguísima, pero cierta, veraz, de una realidad aplastante. ¡No hemos acertado a organizar! Y si algo hay organizado, es bien poco. Pero tampoco supimos lo que era organizarnos, y la fórmula nos la dá clarísima, sucinta, sintética, el Maniú gallego: fundir todos los eslabones, económicos y espirituales, en el gran crisol de la solidaridad perdurable. Es fórmula y es toda la sintomalogía del cuadro de defectos funcionales que dignostican nuestra desorganización.

Ahora bien: señalado el defecto, justo es señalar medios de corregirlo y a ello van, precisamente, encaminadas estas

líneas. Creo que tantos males solo necesitan un remedio, una verdadera panacea social: *capacitación*. Es decir que capacitándose, los individuos, lo demás vendrá por añadidura. Pero es indispensable que esta labor comience por los jóvenes; es necesario que los mozos concurren a los actos ciudadanos, a las Sociedades que operarán como escuelas de ciudadanía en la formación de sus espíritus cívicos.

Decepciona ver como se aleja la juventud de las actividades sociales, como ven con la máxima indiferencia los problemas económicos y políticos de nuestra tierra; como dedican todas sus actividades a la materialidad deportivista.

Hace muy pocos días, estaba yo asomado a la ventana de un Centro de agricultores y veía pasar a multitud de jóvenes que se dirigían animosos y decididos a un Stadium inmediato, mientras en aquella Sociedad sesionaban los compañeros de *siempre*. Y se me ocurrió reflexionar sobre aquellas energías juveniles que pudieran ya ser muy útiles, si consiguiéramos encauzarlas por senderos conducentes a la vida de relación. Me asalta el recuerdo de unas líneas del eminente doctor César Juarros, que decían: «He presenciado como se humedecían los ojos de unos muchachos ante el triunfo de su Club. Ni me burlé ni me entristecí. Todo lo contrario. El filón estaba allí. A flor de tierra. Los culpables de que no rinda utilidad, son los llamados a utilizarlo lealmente».

Y el caciquismo restregándose las manos de gusto, al ver a la juventud libre, a la hora de sus fechorías, para llenar el de foot-ball.

C. B. P.

## De cocina

### HUEVOS DORMIDOS.

Cuézase agua en una cacerola con una mitad de vinagre y suficiente cantidad de sal; retírese del fuego; rómpase encima uno por uno los huevos que se quieran estrellar, sin que se quiebran y sin menearlos. Cuando las claras estén cuajadas se sacan, empezando por los primeros, y se van poniendo en agua fría.

Quitense después de esta agua, y colóquense en una fuente sobre un guiso de acederas, espinacas o achicorias, o sobre un puré cualquiera. También pueden ponerse con salsa compuesta de chalotes, vinagre y mostaza, u otra de este género.

## Américo d' Oliveira Ramallo

Atención señores,  
oído, al compás.  
¿Qué es lo que hace falta  
en la vecindad?....  
¡Un salón do limpien  
toda suciedad!....  
Muy bien; pues muy pronto  
se inaugurará  
un salón que limpie,  
pula y dé esplendor  
a nuestro calzado  
negro y de color.

Imp. LA VOZ DEL AGRO. - Chantada

## De arboricultura

Llegado el invierno, el propietario agricultor, deseoso de mejorar sus fincas, debe aprovechar esta época para hacer las plantaciones de árboles frutales.

No sé como encarecer el interés que tiene el árbol, para recomendar su plantación; pues si los propietarios de fincas comprendieran lo útil que es bajo todos conceptos, no tardarían en poblar sus propiedades. Pues esto significaría una fuente importantísima de ingresos.

Es inexplicable y completamente absurdo que muchas fincas estén circundadas de verdaderas montañas de zarzas. Esto demuestra un abandono muy grande.

¿Por qué causa, Galicia no ha de exportar siquiera en peras y manzanas lo que la región levantina exporta de limones y naranjas? ¿Por qué no exportamos siquiera las manzanas en la cantidad que lo hace Asturias?

Algunos hacen objeciones diciendo que no se pueden plantar árboles frutales porque roban la fruta. Comprendo que si en un pueblo sólo hay una o dos huertas que tengan frutales roben algo de su fruto; pero no puedo creer que en doade todos los vecinos los planten, tengan necesidad de apoderarse de él contra la voluntad de sus dueños.

¿No comprendéis que entonces y por las mismas razones no se sembraría en ninguna parte trigo por miedo a los gorriones? ¡Plantad cuanto antes árboles frutales, eligiendo las variedades más apropiadas y productivas! ¡No olvidéis que estamos en la época más propicia.

RUBAL.

## TESOURO

¿Vos non conocedes a Manoel dos Barros? Pois val a pena de conocele: e moi comprido: e ten moita política pra falar co-as xentes gordas da vila, as qu-o teñen por persona aducada, non reparan en recurrir a il, sempre que trátase de facer algunha receución no Auntamento; pois o alcalde, non ten miolo pra se presentar con un migallo de xeito, diante do cacique, cando ven a-o pobo.

Coma a Manoel e tan comprido, según levo dito, foi iste ano a lle felicitar o Nadal a o seu xefe político, e levoulle un par de capons d'os mellores qu'alcontrou n-o corral.

Abriuille a porta unha rapaza noviña, que fixo dar un respingo a o probe home; pois mesmamente, coma aquelas llas recetaba o médeco.

Pouco tempo tivo de espera D. Fernando cando soupo qu'ou seu subordinado agoardaba, saliu a recibilo con todos os honores: Xa sabía cal era o móvil d'a visita, n-aquel día.

—Moi bós días teña vostede, n'a compañía da familia, por moitismos anos, amén,—falou Manoel.

—E lego ¿qué che trae por ista chousa?—díxoll-o cacique.

—¡Recoiro! Chámalle chouza a iste palacio: pois a xuzgar pol-o dito, a miña morada debe ser un cortello.

—Non sexas parvallán. Estes son conceutos corteses propios d'ou caso, hom.

—Boeno; epois eu veño-lle traer istes dous pitiños: lle son as Pascoas.

—Moitas gracias: Non te debeches molestar, xa sabes que eu ch-o agrade-

cerei igoal. Xa che pagarei ista finesa, hom.

—A min me non ten pagar nada. Os amigos vense n'as ocasións.

Don Fernando apertou n'un botón, e apareceu aquela nena tan belida e xeitosa qu'ou fixera poñer mais roxo qu'unha amapola.

—Llévate esto y trae dos botellas, para este señor.

—Tome, pra beber vostede cando s'atope mal: Este xerés e moi bó pra os que temos moito en que pensar: Foi o que me fixo diputado.

—¡Ay D. Fernandiño querido, canto lle debo! Xa teño presa por chegar a casa pra catalo. Saude por moitos anos.

Tan pronto topou a primeira taberna, faltoulle tempo pra pedir unha cunca, e catar o néctar milagreiro.

—¡Qué bó estaba, miña naiciña! Por iso, que de cousas boas toman os señores. Levareino a aldeia, e darallei unha coupiña a o abade, outra a Benitiña, miña muller,—inda que non-o merece,—y-o resto será meu: soilo podemolo beber os que temos o goberno da nación.

Cando chegou, había que ver a casa do Manoel: A xente arremuinábase n'a porta, arelosa de ver o regalo. N'ou interior, oubianse os vivas a o petrucio: Canta envexa terían os enemigos. Aquel era xefe, e os outros, unhos famentos.

N'este mundo todo ten o seu fin, e o Xerés tamén o livo.

Manoel dos Barros, se non decaíaba de chorar a perda d'aquel ben de Dios, e voltou a visitar a D. Fernando.

Aquela casa era a sua perdición: entre o viño e a criada, lle roubaban a vontade.

Esta vez pasaron-o a o despacho. Xa diante do señor, puxo cara de circunstancias, e escoenzou a lle dar boltas a o chapeu nas mans: Boenos días, don Fernando.

—¡Ola! ¿Cómo despediches o ano vello?

—Así, así, señor, con algo de desgracia—respondeu o meu trapallas.

—¡Sí! ¿Morreuche a vaca, ou qué?

—Non señor; pero ¿vostede lémbrese das botelliñas aquelas? Pois, cousas da vida... a neta quixo saber o que era, e deixonas caer, con tan mala sorte, que fóronse crebar riba d'un penedo?

—Está ben, home, non t'afflixas por tan pouca cousa. Toma outras, a ver si tés mellor sorte agora.

—¡Ay Xesús! Canta molestia lle dou. Lle non é pra tanto. Así Dios me salve, que non tiven intención de llas pedir, Non-o tome por outra cousa. ¡Xesús! Vostede e meu pai. ¡Que boiño e! Moitismas gracias, logo.

Foi hasta a porta facendo mil reverencias e votando céntos de bendicións. Cando chegou a rúa, louco de contento, decía:—Queridiñas, pensei quedarme sin vos. Suei; pero o fin, ben gañadiñas estades. Esta casa de D. Fernando e o ceo: Ten un ánxel que... boeno: pero non se pode comparar con esta y-auga bendita. E bicaba reverencioso as botellas, quitándose de cando en vez o chapeu. A xente riase d'el: Tomárono por louco.

MODESTO PRIETO CAMIÑA.

## Se vende

la casa número 21 de la calle Lama das Quendas.

Para detalles e informes diríjanse a su propietario D. Ramón García Novoa, Fuente de San Andrés, 34-1.º, La Coruña.

La avaricia es la pasión más vil y degradante, es un deseo insaciable, una sed inextinguible de riquezas. El avaro nunca está satisfecho, nunca abre la mano sino para tomar, nunca es bastante para hacerle dar algo el acento lastimero de la desgracia; afanado incesantemente en acumular y guardar riquezas, miserable esclavo de su tesoro, vive inquieto, receloso y exaltado casi siempre de vanos temores, haciéndose por último enemigo de Dios y de los hombres. La liberalidad es vituperable en la opinión del avaro, la compasión no tiene cabida en su alma y si alguna vez se siente movido a lástima por las desgracias ajenas, no es para socorrerlas, porque este sentimiento pasa en él muy pronto y es de todo punto estéril.

La pereza es una enfermedad del alma, una propensión habitual a permanecer en la inacción y en el reposo. De todos los defectos morales suele ser éste el que menos se procura corregir, ya porque es demasiado general, ya porque con frecuencia se confunde con algunas virtudes pasivas que no le son del todo opuestas. Para el hombre dominado de la pereza no hay trabajo que no sea repugnante; indiferencia a la gloria, a las dignidades y a la fortuna, y enemigo hasta de los placeres que pueden costarle alguna fatiga, nunca se le verá desear otro estado que aquel en que mejor pueda entregarse al ocio, dejando enervar sus facultades físicas e intelectuales. La pereza tiene diferentes grados, se aumenta sin cesar, cuando no se pone gran empeño en combatirla. Los efectos de la pereza son de suma trascendencia. El hombre que tiene aversión al trabajo, está expuesto no solo a la pobreza sino a la miseria, aunque la fortuna o el nacimiento le hayan hecho dueño de algunos bienes y no raro ver a algunos que arrastran consigo a tan lamentable estado a una familia que acaso no tiene participación alguna en sus defectos. La idea de las funestas consecuencias de esta vergonzosa pasión, puede ser útil en algunos casos para combatirlas.

La cólera es un movimiento impetuoso del alma, mezclado de dolor, que nace de las ofensas o de las injurias, ya sean estas reales, imaginarias y es más o menos difícil de calmar, según la causa que la produce y la diversidad de los temperamentos. Cuando la duración de este movimiento del ánimo se prolonga y va haciéndose habitual, toma el nombre de odio que de ordinario va acompañado del deseo de la venganza, deseo que algunos moralistas han llamado veneno del alma, porque la inquieta y atormenta sin cesar y nos arrastra a veces hasta la crueldad.

La envidia, dicen algunos escritores, es el torcedor de las almas en vilecidas. El envidioso vive atormentado por la idea de la prosperidad de sus semejantes teme que la suerte les sea propicia en vez de alegrarse, y alimentando un odio secreto contra todo aquél que alcanza algún género de felicidad, obra impulsado por el constante deseo de hacer daño.

La cobardía, la perfidia, la pusilanimidad y la bajeza son casi siempre compañeras inseparables de la envidia. Nunca se verá al envidioso hacer esfuerzos para elevarse; pero en cambio no dejará de oponerse, siempre que pueda a la ele-

vación de los demás.

Un hombre ambicioso hace alarde de su ambición en ocasiones en que no le conviene ocultarla; el que es vengativo deja traslucir no pocas veces su propensión a la venganza; el que es voluptuoso no oculta que anda afanado tras los placeres sensuales, más el envidioso jamás confiesa que se halla poseído de esta pasión, que oculta por el contrario con el mayor cuidado, como si tuviera la convicción de que su descubrimiento no podría menos de atraerle el desprecio cuando no el aborrecimiento de sus semejantes.—CRISPIN.

## XESTEIRAZOS

Pra vivir eiqú en Chantada é preciso estar contento pois en Galicia non hay un millor auntamento.

Son todas personas finas traballan sin lles dar cartos e todos saben facer moi ben feitos os repartos.

Si os queixades é de vicio repartido foi moi ben os ricos unha peseta os pobres pagarán cen.

Nada ten eso que ver veña o demo que vos farte aplicáronse o refrán do que parte e ben reparte.

O queixarse sin razón eche unha cousa moi fea; non vedes com' a traida tamén a pagan n'a aldea?

Ningún a eles se queixou d'as milloras que eiqú temos pagando co seu sudor o que nosoutros comemos.

E non podredes dicir unha cousa que non sea que disfrutaban moito ben d'a alcantarilla n'a aldea.

E a vila estabos bonita eche cousa que hay que ver e negocio e ben pequeno pero a o fin hay que comer.

Debemoslle todo eso según me dixo onte un cura a os do noso auntamento e á difunta dictadura.

Dicirme meus queridíños dicirme de curazón quen de vos e o que pensa chegar pagar o millón?

Pois si non vamos pagar eu son eiqú moi valente sintindo que en ves de auga non mandasen augardente.

N' hay terra eiqú com' anosa en todas as ocasiós xa verán como o alcalde nos vai regalar xamós.

FARRUCO DE FURCO.

## La fiesta de Santo Tomé en Merlán

Promete gran esplendor la fiesta que en honor a Santo Tomé ha de celebrarse en la inmediata y pintoresca parroquia de Merlán el próximo domingo, día 21.

Esta fiesta, de la que están comisionados los jóvenes de la mencionada parroquia, José Delgado y Ricardo Fernández, será amenizada, como en años anteriores, por la laureada banda de esta villa.

## Los que viajan

Hoy sale para Santiago con objeto de visitar aquella ciudad, la simpática señorita de esta localidad, Celsa Lorenzo Fernández.

Para el mismo punto y con objeto de terminar la carrera de maestra nacional también sale hoy la señorita Piedad Otero Lage.

Con objeto de pasar las Pascuas al lado de sus padres, ha llegado ayer de Santiago la aventajada alumna de la escuela de Medicina de aquella Universidad, señorita Eloísa Rivadulla Alvarez.

Del mismo punto y con igual objeto, también ha llegado la simpatísima jovencita Marujita Couceiro.

Mañana son esperados en esta villa la señora viuda de Couceiro con sus hijos Consuelito y Pepe, así como las señoritas Elia Meijide López, Concha Fernández Rodríguez y su prima Modesta Ledo, todas ellas aprovechadas alumnas de la carrera del Magisterio.

Ha regresado de Madrid, el culto notario D. José Montero Losada.

Ha regresado a Orense, después de haber pasado unos días en Sobreira, al lado de sus hermanos los señores de Brigos, la elegante señorita Elenita González.

Después de un viaje de compras, en el que adquirió un completo surtido en licores, mazapán, turroneos y demás artículos para las próximas navidades, ha regresado de varias capitales D. Manuel Diéguez Cadahía, propietario de la nueva tienda de ultramarinos finos y coloniales, sita en la calle de Santiago número 1 (H. América).

## Nuevo hogar

El jueves próximo pasado se celebró en esta villa el matrimonial enlace de la bella y gentil señorita Rosario Robledo Bedate con el distinguido joven don Jacobo de Arce y Campo.

Bendijo la unión el ecónomo D. Juan Manuel Fernández, siendo padrinos doña Emilia de Arce, hermana del contrayente, y D. Francisco Robledo, padre de la novia.

Después de un espléndido lunch, servido en casa de los padres de la novia, la nueva pareja salió para Lugo, punto inicial de su viaje de luna de miel que deseamos les sea eterna.

## Sepelio

Las muchas simpatías que en Chantada disfrutaba el joven convecino don José Lemos Montes, fallecido el domingo último, quedaron patentizadas en el

acto del sepelio, que tuvo lugar el martes día 9 a las once de la mañana, al que asistió mucho público, testimoniando así el unánime sentir del pueblo entero por la rápida desaparición del laborioso joven que baja al sepulcro en la plenitud de su vida.

## Un obsequio

Los conocidos y acreditados comerciantes de esta plaza D. Froilán Rodríguez y D. Antonio Bajo han tenido la atención de regalarnos unos bonitos calendarios para el año próximo.

Agradecemos la deferencia.

## Bautizo

El día 11, a las seis de la tarde tuvo lugar el bautizo de un precioso niño, hijo de nuestros estimados convecinos D. José Fernández López y doña Ramona Rodríguez.

Ofició en el acto, nuestro excelente amigo y virtuoso ecónomo D. Juan Manuel Fernández Sánchez, y actuaron de padrinos la encantadora señorita Veviña Fernández González y su hermano Antonio, tíos del neófito.

Se le impusieron los nombres de Antonio Alfonso.

## Nacimiento

Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño, la joven esposa de nuestro buen amigo D. Antonio Bajo, señora doña Victoria Vázquez.

Tanto la madre como el recién nacido continúan en perfecto estado de salud.

## Nueva empresa de Automóviles de la Mellid

Se pone en funcionamiento del público en general, que se ha establecido una línea de automóviles haciendo escalas en Taboada, Monterroso, Palas y Mellid, la que cuenta con unos modernos coches y personal competente.

Este servicio enlaza con las empresas de Palas de Rey-Lugo; «La Directa» de Lugo-Orense y «El Faro» de Lalín-Monforte.

Salidas: de Mellid, a las 7'15 mañana. Salida de Chantada, a las 5'15 tarde.

## ¡Qué suerte!

La suerte a los de Chantada se aumenta más cada día con la fonda que ha instalado Manuel Diéguez Cadahía.

No sabremos donde está la sociedad o la escuela, pero todos conocemos la Fonda de la Plazuela.

Al pasar por frente ella no hay más remedio que entrar nos invita la limpieza y la forma de guisar.

¡Qué cenas y qué meriendas! Allí se come la mar, y con lo poco que cuesta nadie se va a arruinar.

## Se Vende

la casa número 7 de la Calle Principal de esta villa, compuesta de dos pisos con varias dependencias, patio y otra casa de piedra, con entrada al camino del Cecho. Forma una sola finca. Para informes, D. Julio Guerra.